

**María Perona Alonso\***

**Karina Orozco Salinas\* DOI: 10.20868/tf.2018.13.3801**

El presente decimotercer número de la Revista Territorios en Formación, forma parte de la plataforma de divulgación académica de los programas de Postgrado del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la ETSAM-UPM, donde se publican artículos y trabajos de estudiantes de máster y doctorado como primera etapa del estudio académico- científico. El fin de esta revista es la difusión y promoción de la investigación crítica y reflexiva sobre la problemática existente en el medio urbano, todo ello enmarcado en el planeamiento urbano y territorial.

Hoy en día, las ciudades deben enfrentar innumerables retos globales, donde una de las tareas fundamentales es lograr comprender nuestro hábitat como un sistema complejo e integrado, en el contexto de planteamientos holísticos que contribuyan a minimizar los sesgos con los que actualmente están siendo abordadas.

En este sistema coexisten aspectos que les son inherentes como la complejidad, el dinamismo y la incertidumbre. Desde esta perspectiva, conforma un sistema comunicativo, de múltiples elementos, relaciones e intercambios de información que se superponen; una estructura compleja de «semi-retículo» desde el punto de vista de Christopher Alexander (1965), en «La ciudad no es un árbol».

Bajo la premisa de la complejidad de la ciudad y sus problemáticas, surgen distintas iniciativas mundiales para profundizar en sus múltiples ámbitos. Como, por ejemplo, en 2015 Naciones Unidas aprobó los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), donde 193 países se comprometieron a alcanzar 17 objetivos, que requieren un importantísimo esfuerzo y cooperación de toda la sociedad, para alcanzar su cumplimiento en el año 2030. Los ODS, abordan diversas temáticas, donde el objetivo número 11 “Ciudades y Comunidades sostenibles” tiene directa relación en el desarrollo de las ciudades mediante una planificación territorial sostenible, inclusiva e integral.

De esta forma, el presente número editorial de la revista espera aportar y contribuir a la difusión del conocimiento de estudios de diversos lugares del mundo, puesto que los autores son de distintas nacionalidades y cuentan con bagajes diferentes. Esto resulta enriquecedor, ya que nos permite obtener una amplia perspectiva de las dinámicas y afecciones que conciernen a las ciudades y los nuevos lineamientos que requiere el planeamiento. En efecto, el hilo conductor de la publicación enfatiza en ámbitos sociales, territoriales y económicos, mediante una mirada integradora, un pensamiento innovador, y sobre todo con el espíritu de tomar conciencia y poder hacer frente al mejor entendimiento de las ciudades presentes y futuras.

En el caso particular del artículo de Stefany Cabrera, trata la temática del **turismo urbano** como una actividad potencial en la economía mundial, estudiando el caso de la ciudad de Quito (Ecuador). La autora nos plantea la aplicación de un sistema funcional de turismo urbano, a través de la evaluación y análisis de diversos factores que interactúan en esta actividad. El

---

\* **María Perona Alonso.** Ambientóloga. Máster en Planeamiento Urbano y Territorial-Estudios Urbanos. Universidad Politécnica de Madrid, e-mail: maria.perona92@gmail.com

\* **Karina Orozco Salinas.** Arquitecta. Máster en Planeamiento Urbano y Territorial. Doctoranda en el programa de «Sostenibilidad y Regeneración Urbana», Universidad Politécnica de Madrid, e-mail: karina.orozco.sa@gmail.com

resultado del análisis visibiliza las limitaciones y/o nuevas estrategias para el desarrollo de políticas e iniciativas públicas o privadas, frente al potencial turístico de la ciudad.

Paula Contreras aborda el tema de la **informalidad**, específicamente en el caso de la Comuna 20 en Cali (Colombia). Para lo cual, realiza un enfoque desde las dos perspectivas que estimularon la reproducción urbana informal; la primera, desde la carencia de políticas habitacionales y la segunda, desde las relaciones que se instituyen entre la ciudad formal y la ciudad informal, lo cual le permitió determinar los vínculos con el tejido urbano consolidado.

Francisco San Martín Ide, nos remite al ámbito de la **participación ciudadana** en relación impacto político y técnico que ha tenido en la gestión urbana, y a la complejidad que presentan estos procesos en proyectos de espacio público. Frente a esto, estudia dos casos en Santiago de Chile, proponiendo el diseño de una herramienta de análisis multi-variable, a partir de la Nueva Agenda Urbana y del Plan de Desarrollo Comunal de Santiago, para así determinar el grado de satisfacción de los factores evaluados, las dinámicas y los conflictos en la implementación del proceso.

Silvia Fernández, enfoca su estudio en la **permeabilidad fronteriza** de sistemas urbanos distintos, que comparten entre sí dinámicas funcionales y continuidad espacial, contexto que posibilita las cooperación entre países vecinos. El trabajo plantea el caso de estudio del área metropolitana de Basilea (*Weil am Rhein, Saint-Louis y Huningue*), el cual le ha permitido ver posibilidades de armonización de procesos transfronterizos en zonas adyacentes ratificando la importancia de las relaciones entre territorios limítrofes.

Antonia De Michele, toma como premisa la conceptualización de Lefebvre sobre la producción del espacio, en su investigación resalta cómo en el barrio de Lavapiés en Madrid, se origina una confrontación entre la dimensión del **espacio concebido vs el espacio vivido** por la comunidad generando un nuevo sentido del lugar.

Henar Diez, enfoca su investigación en las experiencias que se relacionan a la producción del espacio entre 1893 y 1909 en Chicago, desde el estudio de la *World's Columbian Exposition*, la *Hull House* y el Plan de Chicago, a fin de comprender la gestión de la diversidad cultural en las ciudades en tiempos pasados y poder idear nuevas formas de planificación para la generación de **ciudades interculturales**.

Carolina Marchant, nos presenta los **procesos de integración transfronterizos** y el papel de la planificación territorial, en donde la globalización del mundo actual demanda la eliminación de barreras y requiere esfuerzos para la realización de procesos transfronterizo integradores, tomando como caso de estudio la zona norte de Chile y Argentina,

Laura Picardo, pone el foco en las nuevas **dinámicas de la distribución socio-espacial** en el caso de Madrid entre el año 2001 y 2011, con el objetivo de estudiar la evolución de los movimientos poblacionales y el grado de concentración de los grupos sociales en barrios. La autora muestra en sus resultados que Madrid está experimentando una reconfiguración socio-espacial, dando paso a nuevas reflexiones sobre los procesos de elección residencial.

Finalmente, Gorka Cubes busca comprobar que el **decrecimiento programado**, sirve como mecanismo generador de valor en los procesos de regeneración urbana, ya que la autora plantea que el decrecimiento como fenómeno en sí mismo es resiliente, conforme al paradigma de la economía circular, estudiando el caso de Bilbao en España.